

Tema 12: La reacción de Dios

I. Texto base

Salmos 18:37-38

Perseguí a mis enemigos, y los alcancé, Y no volví hasta acabarlos. 38 Los herí de modo que no se levantasen; Cayeron debajo de mis pies.

II. Texto de desarrollo

1º Samuel 5:1-4

Cuando los filisteos capturaron el arca de Dios, la llevaron desde Eben-ezer a Asdod. ²Y tomaron los filisteos el arca de Dios, y la metieron en la casa de Dagón, y la pusieron junto a Dagón. ³Y cuando al siguiente día los de Asdod se levantaron de mañana, he aquí Dagón postrado en tierra delante del arca de Jehová; y tomaron a Dagón y lo volvieron a su lugar. ⁴Y volviéndose a levantar de mañana el siguiente día, he aquí que Dagón había caído postrado en tierra delante del arca de Jehová; y la cabeza de Dagón y las dos palmas de sus manos estaban cortadas sobre el umbral, habiéndole quedado a Dagón el tronco solamente.

Introducción

La gloria del triunfo de los filisteos tardó poco tiempo. Ciertamente ellos habían derrotado a los ejércitos de Israel, los agarraron en un mal momento, desprovistos de un liderazgo piadoso, justo y transparente, enredado en los beneficios de trabajar en el Reino de Dios, pero no como añadidura, como debería ser, según Mateo 6:33 *"Mas buscad primeramente el reino de Dios y su justicia, y todas estas cosas os serán añadidas."*

Al parecer las añadiduras son suficientes para el sostenimiento de los siervos de Dios, mientras el Reino sigue su curso; pero en el caso del liderazgo del tiempo de Elí decayó en sus funciones y en la calidad de vida delante de Dios, de tal manera que los filisteos entraron por la puerta ancha y lograron capturar el arca del pacto.

Hay que dejar claro que el Arca del pacto no era Dios, a Dios nadie lo captura, sino el objeto de manufactura humana bajo la instrucción de Dios, que era la garantía del pacto y, desde donde Dios hablaba al sumo sacerdote, una vez al año. Recordemos que el arca del pacto era un cofre hecho de madera de acacia, cubierto en oro por dentro y por fuera y estaba ornamentado con molduras de oro por todo su alrededor.

La ignorancia de los filisteos acerca del Dios verdadero los hizo pensar que los israelitas tenían un cajón misterioso, en lugar de Dios, ignorando que el Dios de los hebreos era invisible, y que la captura del Arca no representaba en ninguna manera una derrota para Dios, y que Dios, de alguna manera, iba a reaccionar ante las circunstancias, sobre todo porque la llevaron como trofeo de guerra a su dios Dagón.

Llevaron el arca al templo de Dagón, seguramente en medio de gran algarabía por la victoria. Lo que llama la atención que Dios no lo hizo polvo a Dagón del primer golpe, sino espera darle dos golpes: el primero lo tiró al suelo y lo dejó postrado frente al Arca. En el segundo golpe le quebró las manos y la cerviz.

Esto causó terror a los filisteos y buscaron la manera de quitarse de encima los efectos de haber peleado contra el pueblo de Dios, aun cuando el pueblo estaba descuidado en un mal momento.

1. El inicio del regreso del arca

a) La reacción entre los de Asdod.

Dagón era el dios más importante de los filisteos. Ellos creían que este dios enviaba la lluvia, y aseguraba una buena cosecha. Los filisteos, como la mayoría de los vecinos, adoraban muchos dioses, entre más dioses podían traer a su lado, más seguros se sentían.

Podría haber sido esta la motivación de traer el arca al templo de Dagón para unir fuerzas entre los dioses, para su defensa, pensaba que había ayudado a los israelitas, podría ayudarlos a ellos. Sin embargo, cuando la gente que vivía cerca comenzó a enfermar y a morir, los filisteos se dieron cuenta que para ellos el arca no era un buen augurio, era una fuente de poder mayor de lo que ellos jamás habían visto y que de ninguna manera ellos podían controlar. Por eso la decisión de pasar de sus manos la brasa ardiendo a la siguiente población.

A pesar de que los filisteos acababan de ser testigos de una gran victoria del Dios de Israel sobre Dagón, no actuaron a raíz de ese indicio, hasta que fueron personalmente afligidos por tumores. De manera similar mucha gente no responde a la verdad bíblica hoy, hasta que experimenta el dolor personal.

Normalmente, las personas ponen atención a Dios como un efecto del sufrimiento y no siempre en los aprietos toman las mejores decisiones.

1º Samuel 5:6-7

Y se agravó la mano de Jehová sobre los de Asdod, y los destruyó y los hirió con tumores en Asdod y en todo su territorio. ⁷Y viendo esto los de Asdod, dijeron: No quede con nosotros el arca del Dios de Israel, porque su mano es dura sobre nosotros y sobre nuestro dios Dagón.

Algo parecido a esta reacción divina sucede cuando el hombre recibe a Jesucristo como Su Salvador, a pesar de la resistencia, del antiguo señor, y de los posibles dioses que pueda tener entroncados en su vida, estos empiezan a caer una y otra vez.

b) La reacción entre los de Gat

Dios es trascendente y está sobre todo lo que existe, y, por ende, se defiende solo. Llevaron el arca a la ciudad de Gat por decisión de los príncipes filisteos, y como era de esperarse, Dios siguió reaccionando, causándoles severas enfermedades y muerte entre los habitantes de esa importante ciudad de los filisteos. Probablemente la decisión de enviarla hacia esa ciudad estuvo basada en la importancia de Gat, una ciudad de gigantes y militarmente poderosa. Recordemos que Gat era la ciudad donde nació Goliat.

Es de notar que Dios se ve obligado a actuar ante la ineficacia del ejército de su pueblo Israel. De la misma manera hoy, Dios se ve obligado a debilitar, enfermar

y mandar a dormir, aquellos que, sabiéndolo, no se apartan por su propia decisión, de las cosas que no convienen.

1ª Corintios 10:29-30

Todo me es lícito, pero no todo conviene; todo me es lícito, pero no todo edifica.

1ª Corintios 11:30

³⁰ Por lo cual hay muchos enfermos y debilitados entre vosotros, y muchos duermen.

c) La reacción entre los de Ecrón

Por la experiencia de la reacción de Dios en las dos ciudades anteriores, los ecronitas decidieron negarse a recibir el arca, debido al riesgo que representaba y a que automáticamente serían considerados enemigos de Dios, aunque ya con una mentalidad distinta, en el sentido de reconocimiento obligado de la autoridad y el poder de Dios, aconsejando al mismo tiempo, que el arca del Dios de Israel no podía estar en ningún territorio enemigo, porque les era adversa, por lo tanto, habría que hacer lo pertinente para devolverla a Israel.

1 Samuel 5:10-12

Entonces enviaron el arca de Dios a Ecrón. Y cuando el arca de Dios vino a Ecrón, los ecronitas dieron voces, diciendo: Han pasado a nosotros el arca del Dios de Israel para matarnos a nosotros y a nuestro pueblo. ¹¹ Y enviaron y reunieron a todos los príncipes de los filisteos, diciendo: Enviad el arca del Dios de Israel, y vuélvase a su lugar, y no nos mate a nosotros ni a nuestro pueblo; porque había consternación de muerte en toda la ciudad, y la mano de Dios se había agravado allí. ¹² Y los que no morían, eran heridos de tumores; y el clamor de la ciudad subía al cielo.

Conclusión

La comunidad de los nacidos de nuevo debe ser extremadamente cuidadosa en su relación con la presencia de Dios, cualquier descuido puede provocar situaciones adversas como en la familia de Elí, y en muchos otros casos registrados en la Biblia. Precisamente por eso, Dios dejó la Palabra de Dios para nuestra instrucción acerca de nuestra socialización con Él.

Hebreos 2:1-4

Por tanto, es necesario que con más diligencia atendamos a las cosas que hemos oído, no sea que nos deslicemos. ² Porque si la palabra dicha por medio de los ángeles fue firme, y toda transgresión y desobediencia recibió justa retribución, ³ ¿cómo escaparemos nosotros, si descuidamos una salvación tan grande? La cual, habiendo sido anunciada primeramente por el Señor, nos fue confirmada por los que oyeron,